

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id.	56

Se suscribe en Teruel.—En la Administración, calle de Alcañiz núm. 4, frente á San Miguel, á donde debe dirigirse toda la correspondencia.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs.

## NECESIDAD DE AUMENTAR EL NÚMERO de ganados.

En presencia del consumo siempre creciente de la carne, se ocurre preguntar por qué los cultivadores de ciertas regiones no procuran aumentar el número de sus ganados, ó por lo menos aumentar su cifra en relación con la superficie de la finca que explotan.

La mayor parte de las casas de labranza en los países poco adelantados en agricultura, no mantiene mas que el número estrictamente necesario para el desempeño de las labores; y aun cuando es verdad que algunos sostienen algunos rebaños de reses de lana, no están por lo comun sus establos poblados, como pudiera indicarlo una explotación bien dirigida. Dedúcese de esto que el cultivo de los forrajes está descuidado, y debe resultar necesariamente una escasez de abono que ha de retardar irremediablemente el desarrollo de la agricultura en todas sus fases. Ya lo hemos dicho, y no nos cansaremos de repetirlo. Sin ganados, no hay estiércol y sin estiércol no es posible la agricultura.

Sabemos perfectamente, y lo sabemos por experiencia, que muchos cultivadores están convencidos de lo justo de este axioma, y apesar de ello no quieren hacerle redundar en su provecho; es decir, no mantienen en sus granjas la cantidad de ganados necesaria para retirar el mayor estiércol posible, porque el capital, ese motor poderoso de la agricultura, les falta; de aquí las decepciones agrícolas en muchas comarcas, decepciones de las que no están exentos los cultivadores más inteligentes y los más deseosos de

arrojar la carga ó rutina, por la cual marcha agobiada la agricultura de estas regiones.

Aun cuando falte el capital intermediario, por decirlo así, de todo progreso agrícola, el cultivador puede, sin embargo, subvenir con un pequeño desembolso, hacer ciertos adelantos pecuniarios que le permitan poco á poco aumentar sus ganados, á fin de que, además de las bestias de trabajo, tenga lo que se llama ganado de renta.

Pero para esto es necesario no temer el ver disminuir las cosechas del grano, disminuyendo las tierras destinadas á producirlos, porque esta ya hoy suficientemente probado que una hectárea da más trigo sembrado en buenas condiciones que dos hectáreas mal sembradas.

Si el cultivador carece de medios de poner el número de sus ganados en relación con la superficie de la finca que explota, y si por esta razón dedica al cultivo de cereales una gran parte de sus tierras en perjuicio de las plantas forrajeras, hace, pueden nuestros lectores creerlo, un mal cálculo, porque sus campos, no recibiendo estiércol en cantidad suficiente, no pueden darle sino medianas cosechas, y obligando siempre al cultivo excesivamente expoliatriz, acabará la tierra por perder su fuerza vegetativa, que no se puede restituir sino por medio del barbecho, que se hace entónces indispensable. ¿Por qué, pues, no adoptar una alternativa tal que se tenga constantemente en las explotaciones cuyo suelo conviene á la alfalfa la quinta parte por lo menos de las tierras de las fincas destinadas á esta planta? Es decir, que si se tiene una labor de 50 hectáreas, ¿por qué no se han de

consagrar diez á la alfalfa, y explotar las otras tierras como si la granja no tuviera mas que 40 hectáreas?

La alfalfa es entre todas las plantas forrajeras la que se acomoda mejor á todos los climas de nuestro país, y cuyos rendimientos son más productivos; puede quedar en pleno derecho durante diez años y producir cada año por término medio 75 quintales métricos de forraje seco por hectárea, ó sean 750 quintales métricos por las 100 hectáreas; es decir, cantidad suficiente para alimentar abundantemente á 30 cabezas de ganado mayor, destinado bien á la reproducción, bien al engorde.

Mas en esto, se dirá, es precisamente donde existe la dificultad, porque muchos cultivadores no tienen medios de procurarse este ganado. Esto es cierto, y por esta razón el cultivo de la alfalfa, por sí sólo, puede ser para la agricultura la base de su empresa. Con efecto, el cultivador que posee, por ejemplo, una finca de 50 hectáreas, puede muy bien destinar 10 hectáreas á la alfalfa y hacer el gasto de 250 kilogramos de semilla, ó sea de 250 pesetas. Si esta grama se siembra en buenas condiciones, podrá producir al año unos 40 quintales métricos de forraje por hectárea, y al segundo año 75 quintales métricos; esto es, que por las 10 hectáreas se tendrá en los dos años 1.150 quintales métricos de forraje, que, vendidos al precio mínimo de cuatro pesetas el quintal métrico, dará un capital de 5.600 pesetas.

Retirando de esta suma 250 pesetas desembolsadas para la semilla y 400 pesetas, con corta diferencia, para los gastos de explotación, quedarán al cultivador 4.000 pese-

tas, con las cuales podrá comenzar á proveer sus establos de yeguas de vientre y de vacas, que por la reproduccion acabarán por darle una cantidad de ganados proporcionada á la extension de las tierras convertidas en praderas artificiales.

Lo que acabamos de decir es aplicable, conforme lo indicamos ántes, á las fincas en las cuales haya tierras propias para el cultivo de la alfalfa, y que por lo general los labradores se obstinan en sostener la produccion consecutiva de los cereales, cuyas casuales cosechas esquilman siempre el suelo, ocasionando con frecuencia al cultivador una situacion precaria que le impide dedicarse á reparar su error.

Quiere decir esto que por el acrecentamiento de los forrajes puede mejorarse la tierra, y ponerse en condiciones aptas para producir abundante toda clase de granos de una calidad bien superior á los que se obtienen sobre una tierra sometida á una rotacion que no tengan por base el cultivo forrajero.

En las fincas donde la calidad del terreno se opone á la produccion de la alfalfa, el cultivador debe estudiar la aptitud forrajera de su tierra, saber hasta qué punto puede prestarse al cultivo de otras plantas susceptibles de surtir de alimentos á los ganados, y en qué proporciones puede hacerse este cultivo en relacion con los cereales, á fin de determinar el número de ganados que pueden mantenerse cómodamente.

En muchas localidades donde las praderas naturales ocupan en una finca bastante terreno para alimentar los ganados en mayor número que los que se necesitan para las labores, los cultivadores se creen generalmente dispensados del cultivo de prados artificiales por la razon de que tienen bastante forraje, y deben principalmente dedicarse á hacer producir á su tierra la mayor parte de granos posible. Es cierto que éste es el objeto que deben perseguir los labradores, solamente que es preciso emplear un medio seguro para llegar á este resultado, y este medio no es el de consagrar á los cereales una vasta extension de tierra mal cultivada, y sí más bien formar parcelas forrajeras á expensas de los campos de cereales; porque como se ha dicho, tanta más carne haya, tanto más pan habrá; ó por mejor decir, más armonía entre estas dos producciones, y más regular será la abundancia de los elementos pro-

prios á la subsistencia de las poblaciones.

Si advertimos que es preciso no consagrar al cultivo de cereales una vasta extension de terreno mal cultivado, nos dirigimos á los cultivadores que recogen más heno del que pueden consumir sus ganados, y que miran con superabundancia inútil el forraje producido por los prados artificiales, por cuya razon no se hallan en la alternativa seguida en sus tierras.

Así, pues, apesar de la cantidad de estiércol de que disponen, su cosecha de cereales está siempre por debajo de la que podian esperar, porque la tierra, aunque suficientemente abonada, se cansa de producir constantemente las mismas plantas; y esto es tanto más verdad cuanto que en ciertos países donde las praderas artificiales faltan porque los prados naturales abundan, la tierra, aunque de buena calidad, puede apenas dar un mal trigo, si aún despues del barbecho y ántes de la sementera no se la abonase abundantemente.

En resumen, el cultivador debe principalmente dedicarse á consagrar una parte de sus tierras al cultivo de los forrajes, porque este cultivo, independiente de la influencia prodigiosa que ejerce sobre el rendimiento de los cereales, ayuda poderosamente á la multiplicacion de los animales, que ademas de aumentar los abonos, sirven de alimento á las poblaciones.

Como hemos dicho al principio, hay necesidad de proveer á las crecientes necesidades suscitadas por el consumo creciente tambien de la carne, y cuando los cultivadores sean vivamente excitados á producir esta carne, el cultivo forrajero se elevará pronto á proporciones tales, que asegurará la prosperidad general de la agricultura.

G. R.

(Gaceta Universal.)

## CRÓNICA GENERAL.

En la tarde del domingo último cayó tan fuerte pedrisco y aguacero en los términos municipales de Torre alta, Torre baja, Castiel, Tramacastiel, Tormon, Libros, Villel y otros varios pueblos de aquella comarca que en algunos quedaron destruidas en absoluto no solamente las ya escasas cosechas que se habian conservado si que hasta tambien desapareció la tierra vegetal de numerosos campos.

¡Dios nos la depare buena!

Anteayer, á eso de las once de la mañana, pudimos observar que en los Arcos de esta ciudad estaban departiendo con alguna animacion tres hombres y una muger, y como notáramos que uno de ellos era el Alcalde de barrio del Arrabal, llevando otro el distintivo de guarda de consumos, nos acercamos á ellos movidos por la curiosidad y suponiendo que se ocupaban de algun asunto referente á este ramo; mas no habia tal cosa, sino que se trataba de disuadir entre los dos citados y la muger esposa del tercero, apodado *El Tonto*, de que hiciera la descomunal tontería de romperse el bautismo arrojándose por dichos Arcos.

No sabemos como resolverian en definitiva este asunto los dos agentes de seguridad pública, que por fin tomaron parte en la cuestion.

Durante el año económico que acaba de transcurrir, y aparte los numerosos incidentes que tienen lugar diariamente, se han tramitado y ultimado en las oficinas de la Diputacion provincial 2316 expedientes; tal es la actividad y el movimiento que hay en aquella dependencia.

Las tres conferencias que en esta provincia, como en todas las demás, han de darse sobre la filoxera segun está prevenido, están á cargo de Don Máximo Lacasa, ingeniero agrónomo y Secretario de la Junta de agricultura, de D. José M.<sup>a</sup> Uguet ingeniero jefe de montes y D. Francisco Torres Muñoz y Luna Jefe de la Seccion de Fomento de la provincia, y tendrán lugar en el Instituto provincial de 2.<sup>a</sup> enseñanza, los dias 13, 20 y 27 del mes actual.

Segun parece ya ha emitido informe la comision que se nombró por la Junta provincial de agricultura para proponer los medios que deben emplearse al objeto de conseguir el exterminio de las orugas que ocasionan tanto daño en las huertas de esta comarca.

La cantidad que se destina este mes para la subasta mensual de consolidado, cuyo anuncio habrá publicado la *Gaceta*, asciende á más de un millon de pesetas.

Zaragoza y Teruel es el nombre adoptado por la nueva empresa encargada del servicio de coches-diligencias entre ambas capitales, desde el día 1.<sup>o</sup> del que rige.

Esta empresa cuenta con excelente material y briosos tiros para realizar el transporte de viajeros que, hasta ahora, habia dejado bastante que desear, y con decir que el director gerente de la misma es el Sr. D. Gaudencio Fortis, creemos haber manifestado lo suficiente á fin de que dicha sociedad inspire completa garantía al mejor y más acertado cumplimiento del servicio público.

Segun el último censo verificado en Francia existen en aquel país 374.498 belgas, 165.313 italianos, 62.437 españoles; 50.203 suizos y 30.077 ingleses.

Hé aquí la copia de una diligencia de embargo que en cierto pueblo extendió el secretario de un juzgado de paz.

«Hacemos embargo y real aprehension de

Una tapicería con personajes de bestias.

Seis cucharas de comer viejas de cuerno.

Un colchon para dormir sin lana.

Un banco de madera con piernas de carpintero.

Una guitarra de pedernal, sin mango de un desconocido.

Un vestido de señora en servicio de buen estado.

Un miriñaque de niña de ballena.

Una cama grande de matrimonio á la moda y en disposicion de armarse en verano para mosquitero.

Un tocador de caballero con cuatro piezas de servicio.

Una gallina con diez pollos.

Una marrana con cuatro idem.

Un burro pardo para depositarlo.

Estando presente, etc.»

De un acreditado anuario extranjero tomamos el siguiente pronóstico para el presente mes de Julio.

«Fuertes calores del 1 al 3. Granizos en los países forestales. Borrascas, especialmente en los Pirineos.

Lluvias torrenciales en el último cuarto de la luna (11 al 19). Viento variable intermitente, pero violento en todo el curso de este periodo «de gravedad escepcional.» Crecida momentánea de las pequeñas corrientes. Mediterráneo muy agitado, en especial el 11, 13 y 18. Arribadas en las Baleares y en todos los puertos del Mediterráneo.

Calores excesivos en el novilunio (19 al 26.) Borrascas en varios puntos el 22 y 25, precedidas de un viento impetuoso. Brisas diurnas y nocturnas en las costas del Océano y Mediterráneo.

Continúan los calores del 26 al 31. Aire saturado de electricidad. Borrascas el 28. Son peligrosas las insolaciones. Variaciones bruscas de temperatura á mediados de este mes.»

Reina grandísima inquietud en los departamentos agrícolas del Norte de Francia.

Las continuas lluvias y el intenso frio que se siente por la noche retardan considerablemente el desarrollo de los trigos. Por este motivo las operaciones sobre los cereales están paralizadas y en Lille se anuncia un alza de 50 céntimos en los trigos.

Segun los últimos avisos, han salido de los Dardanelos 65 buques cargados de trigo, de los cuales 34 van destinados á Marsella y los restantes para otros puertos del Mediterráneo.

De Nueva-York no anuncian ningun cambio, ni el precio ni en las operaciones de trigos y harinas.

En los Estados- Unidos se espera este año, una cosecha de 168 millones de hectólitros, es decir un aumento sobre la del año anterior de 21 millones de hectólitros.

De los 168 millones de hectólitros, destinarán 52 para la esportacion.

Con este motivo se espera una considerable baja en los precios actuales. En Inglaterra continua el tiempo húmedo y fresco, dificultando las operaciones y sosteniéndose los precios.

En las plazas alemanas paralizadas las transacciones y sostenidos los precios de cereales.

*La Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada* acaba de dar á luz el *décimoquinto* libro, que es el mes de Febrero del *Año Cristiano*; novísima version casteliana de la obra del P. Juan Croiset, refundida y adicionada con el *Santoral Español*, por D. Antonio Bravo y Tudela, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid.

La novedad de esta obra consiste en que lleva el *Martirologio* completo á la cabeza de cada dia; en que está adicionada con el *Santoral Español*, y en que es la edicion más barata que se conoce.

El Sr. Tudela, encargado de la refundicion de la obra, se ha separado de la rutina inexplicable de reproducir textualmente la traduccion que en 1753 hizo de la citada obra el P. Isla; rindiendo con ello un tributo al gusto de nuestros dias y el que se merece un libro tan estimado y precioso.

La obra va con la censura y aprobacion de la Autoridad eclesiástica.

Un tomo de 256 páginas en 8.º, buen papel, letra clara, que hace su lectura sumamente cómoda.

La suscripcion á la *Biblioteca* cuesta 4 rs. tomo, y los tomos sueltos á 6 rs.

Los pedidos se dirigirán á la Administracion, calle del Doctor Fourquet, núm. 7, Madrid.

Ha llegado á esta Capital el visitador del Banco de España, D. Marcelino Torres.

Nuestros amigos los Sres. D. Roman de Igunza y D. Estanislao Romero, Ingeniero de minas el primero y Auxiliar del mismo Cuerpo el segundo, han sido trasladados respectivamente á las provincias de Córdoba y Zaragoza.

*Semanario Familiar Pintoresco* acaba de repartirse el n.º 5.º que contiene:

SUMARIO: Borgoñon en Egipto, por A. Mery.—Yncatan. Caza y pesca, por B. E. Revoil. (Conclusion.)—Expedicion al centro de la Florida. El Okichobí, por H. de la Blanchere.—SECRETOS DE TOCADOR: Recetas para poner la piel blanca y aterciopelada.—Edgardo Poe y sus obras, por Julio Verne.—GALERIA DE CELEBRIDADES: Carlos Gounod, por F. Nacente.—Ana Severin, por M. Craven.—Jardinería de salon. Calefaccion.—CIENCIA

FAMILIAR: Lluvia y buen tiempo, por Arturo Mangin.

GRABADOS: Calle mayor del Cairo.—Aldea en el camino del Cairo.—Viaje por el Kissimi.—Esperimento de Franklin.

La suscripcion á tan instructivo *Semanario* cuesta un real cada semana; la casa editorial; *Lauria 82, Barcelona*, remite prospectos y números de muestra.

El Comisario de Guerra Inspector de subsistencias de esta plaza.

Hace saber: Que á las doce del dia 2 del próximo mes de Agosto, se celebrará una pública y simultánea licitacion en la Intendencia militar del Distrito y en la Comisaria de Guerra de esta plaza con objeto de contratar á precios fijos el suministro de subsistencias en un año á las tropas y caballos del Ejército estantes y transeuntes en esta localidad, con sujecion al pliego de condiciones y modelo de proposicion que se halla de manifiesto en las citadas dependencias y precio límite que se publicará oportunamente.

Teruel 7 de Julio de 1879.—Francisco Barril.

## VARIEDADES.

### Lo que se dice.

Han dado en decir las gentes, y yo lo que dicen copio, que el dueño de aquellas casas que un dia fueron del Topo, va á gastarse unos doblones en revoques y en adornos de aquellas tristes paredes que luto tan riguroso llevan hace veinte años ó más, sino me equivoco. Esto dicen, y lo creo, que yo á su dueño conozco y es emprendedor y activo y campechano y rumboso y hará caso de estos versos, porque es atento cual otro, y á gastar, cuando se ofrece, sé yo que le ganan pocos. Y el dia que yo vea á Cristóbal ó al Pardo, á Pedroso ó Perullo, ó cualquier otro encima del andamio dar comienzo á la obra y lucir las fronteras de que hablo, á fé de aragones, les juro á ustedes, y lo que juro hago, que cojo y voy y busco y pescó al propietario, y con todas mis fuerzas le echo un «viva» y le doy un abrazo.

Samuel.

### El esplin.

Es el esplin, señora una dolencia Que de Inglaterra dicen que nos viene; Es mal humor, manía, displicencia; Es amar la afliccion, perder el tino, Aborrecer un hombre su existencia, Renegar de su genio y su destino; Y es en fin para hablarte sin rodeo, Aquello que me da si no te veo.

**SALUD Á TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

**REVALENTA ARABIGA.**

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, supresión, congestión, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Núm. 49.842.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tós, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270: señor Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 23 años.—Número 46.210: El Señor Doctor-médico Maatin, de una gastralgia é irritación del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante ocho años.—Núm. 46.218: Coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18.744: El doctor-médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49.522: Sr. Balwin, del agotamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros á consecuencia de excesos de la inventud.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata del 2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos.

Du BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

**Cultos.**

**SANTO DE HOY.**—San Cirilo, S. Zenon y comps. mrs.

**En la iglesia de Religiosas de Santa Clara** de esta ciudad se reza el Santo Rosario y visita á Ntra. Señora del Sagrado Corazon dando principio á las 6 de la tarde.

**DEPOSITO**

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, á	16,	
Arroz, id. id. id. de	5,87	7,
Jabon de Albalaté, id. á	15,	
Idem de Teruel, id. id. 14 y 1/2 á	15,	
Aguardiente usual, cántaro á	6,50	
Vino blanco, id. id. á	6,	
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id. á	11,	

Teruel 8 de Julio de 1879.—*Mariano Narbon.*

**Precios del Almudí.**

**Trigo.**—Chamorra superior, á . . . . . 46 á 48 rs.  
 Id. Chamorro, á . . . . . 42 á 44 »  
 Id. Candeal á . . . . . 42 á 44 »  
 Id. Jeja, de . . . . . 38 á 40 »  
 Id. Royo á . . . . . 38 á 40 »  
 Id. Morcacho de . . . . . 32 á 34 »  
 Id. Centeno, á . . . . . 27 »  
 Cebada, á . . . . . 16 á 20 »  
 Teruel 8 de Julio de 1879.—*Juan Garzarán.*

**SECCIÓN DE ANUNCIOS.**

**NOVEDAD.**

Colocacion de PARA-RAYOS, TIMBRE, ELÉCTRICOS, INDICADORES ETC. El encargado de estos aparatos en esta ciudad es D. Juan Riera, calle de La Revolucion, 2, principal.

**CARRO DE ALQUILER.**

En casa de Domingo Aspas, calle de la Andaquilla, hay nno atartanado, de cuatro asientos, que hará viajes á los baños á precios arreglados.

**Piezas de música.**

ejecutado de 4 á 200 aires, con ó sin espresion; mandolina, tambor, timbres, castañuelas, voces celestes, juego de arpa, etc.

**Cajas de música.**

ejecutando de 2 á 16 aires; neceseres, cigarreras, chalets suizos, albums, tinteros, cajas de guantes, copiadores, jarritos, estuches para cigarros, tabaqueras, mesas de labor, botellas, vasos de cerveza, porta-monedas, sillitas, etc., de música.

Siempre la mas alta novedad en casa J. H. HELLER, BERNA (SUIZA.)

Los honorarios se pagarán cuando se termine la gestion y si el resultado es satisfactorio.

**R. COUTO**

CASA DE AGENCIA Y COMISION

OFICINAS: LAVAPIES 45 Y PENINSULAR 5.

MADRID.

Celosos é inteligentes correspondientes en España y Extranjero.

Esta casa se encarga, entre otros, de los negocios siguientes: Gestion de Clasificaciones.—Jubilaciones.—Viudedades.—Retiros.—Orfandades.—Pagas de toca ó de supervivencia.—Pensiones por individuos de tropa, fallecidos en accion de guerra, de sus resultas ó del cólera.—Reclamacion de alcances de militares fallecidos en Ultramar.—Incidencias de quintas.—Obras púbricas.—Bienes Nacionales.—Aguas.—Fundaciones pias.—Minas.—Contribuciones.—Liquidacion y conversion de créditos y valores antiguos.—Gestion de cobros por créditos contra el Estado.—Comisiones del Comercio en general.—Representacion en quiebras y concursos de acreedores.—Negociacion y descuento de toda clase de valores cotizables, nacionales y extranjeros.—Servicios especiales para Ayuntamientos y Diputados provinciales.

Seguros sobre la vida en la gran sociedad benéfica de New-York—Broadway, 120,—creada en 1859, titulada «THE EQUITABLE,» primera en los Estados- Unidos por los considerables é importantes seguros que registra y su capital activo que asciende á 36 MILLONES DE PESOS FUERTES. (Se remiten instrucciones y prospectos gratis.)

Para contestar á las consultas que se hagan á esta Casa deben acompañarse los sellos de franqueo

Únicamente las piezas que llevan mi nombre son mias. Pidanse directamente precios corrientes ilustrados y se enviarian franco.

**MOLINOS HARINEROS**  
 SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta Sin soldaduras, engastes, ni puntos de apoyo exteriores.  
 FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.



La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora despues de su llegada el molino puede ya funcionar y moler. El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseia sin nuevos gastos de construccion y sin ningun genero de molestia. Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre. La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los paises cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras en madera por bien montadas que esten. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta. Se remiten gratis los prospectos con dibujos y esplicaciones detalladas. J. HERMANN-LACHAPPELLE 144, Faubourg Poissonniere, Paris

Se dan referencias. —Para los negocios que lo exijan, hay dispuesta una respetable suma para garantias.

Concurso de acreditados juriconsultos de Madrid en los negocios de mayor entidad.